

RECIBOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas... 1
Provincias, trimestre... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes... 5
Número suelto... 0 15
Número atrasado... 0 20

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA COALICIÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica do
veces á la semana.
No se devueven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACIÓN:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

Juicio independiente

Bilbao ha estado convertido en un campamento; las minas abandonadas, las calles obstruidas, los puntos estratégicos ocupados por fuerzas militares, las panaderías saqueadas, los muertos amontonados en el depósito y las ambulancias recibiendo heridos... Tal fué la situación de la laboriosa villa.

Sin análisis del hecho, sin calificación acertada, sin observación de su alcance y sin establecer su remedio de momento y menos para el porvenir, pasan los periódicos á la cuestión política con el mezquino criterio de sacar, aunque sea por los cabellos, una censura para los de enfrente y un elogio para la familia.

En el fondo de esta cuestión no hay ninguna cuestión política. Se trata simplemente de un caso de mala organización del trabajo y del sistema de pagos.

Casi dos meses hace que los obreros debieron recibir una respuesta categórica que pusiera término á la dura explotación de que son víctimas. Al pedir el pago semanal, les asistía la razón en absoluto. Todos los asalariados cobran á semana vencida, á decena vencida, á quincena ó mes vencidos: todos los que cobran del asalariado, cobran ó corrientes ó por adelantado, sobre todo los dos principales, la tienda y la casa. Prescindiendo ahora de muy hondas consideraciones; á que se presta este problema de los pagos isocronos, basta tener presente que á menor renta menor crédito, para comprender por qué la usura clava sus garras en el asalariado y por qué conviene acortar todo lo posible el plazo de los pagos.

Segunda observación. La demanda de los obreros es anterior y por completo independiente de la cuestión religiosa últimamente suscitada en Bilbao, y no se comprende que se involucren ambos asuntos, sino con el interés egoísta de los patronos de no dar satisfacción á la justa demanda de los obreros.

En todo movimiento popular hay elementos distintos, bien sean exaltados de la causa propia, ó bien mercenarios de otras causas que toman parte en la perturbación para pescar á río revuelto; pero en la ocasión presente no hay hecho alguno que desmienta el carácter social de la huelga. El hecho de saquear las panaderías y apoderarse de los mercados, no revela anarquismo, ni cosa que lo valga; revela sencillamente el hambre de treinta mil hombres que no tienen alojamiento.

Esta misma cifra de la masa rebelde debería invitar á reflexionar á los que se disparan desatinadamente contra las autoridades locales, sin saber lo que son 30.000 hombres, que pierden á un tiempo la paciencia y el trabajo.

Suspendido así el juicio acerca de las autoridades que, en junta, resolvieron declinar el mando en manos de la militar, la conducta de ésta, por las escasas noticias que el Gobierno ha facilitado, no nos parece con exceso digna de censura, sino todo lo contrario.

Ha ocupado rápida y acertadamente los puntos estratégicos, y se ha servido del arma blanca.

Al llegar á este punto, determinado por la represión menos cruenta y la continuación del conflicto, se echa de menos el factor más importante, la ley; el único que podría resolver la cuestión; no por transacción de las partes, sino por resolución gubernativa.

Essa ley no existe.

Todos los Gobiernos, por abandono ó por ignorancia, han enmudecido en la cuestión social. Únicamente el Sr. Dato ha legislado mejor ó peor sobre ella.

Nadie más.

Los que han querido imprimir á la acción gubernamental un carácter burocrático, se han equivocado lastimosamente, y vale más que no hayan hecho nada.

En España es vergonzosa, por lo mezquina, la legislación social, y es mucho más útil sembrar hechos á granel, aunque no todos caigan en el surco, que establecer oficinas de Estadística, de las que no saldría hecho ninguno.

Ese proyecto de ley de huelgas, cuya bondad ya ponemos en duda al saber que las divide en licitas é ilícitas, como si la codicia se dividiera de la misma suerte, debió ser discutido por otras Cortes, y hace mucho tiempo.

Ese es nuestro mal. El conflicto actual se resolverá, como todos, por la fuerza y por el hambre; no hay ley alguna que obligue al patrono á hacer concesiones, cual obrero á pedir en forma; quedará en los asalariados más vivo que nunca el rescoldo de odio del vencido, y después....

Después hablaremos de política.

CLARIDADES

Leemos en un periódico: «Alguien ha dicho que las banderas de los partidos son el lienzo de la mortaja de la patria.» Y á esto tenemos que argüir que si se refiere á las banderas de los dinásticos, fuerza es confesar que tiene razón el colega.

Se habla de que parte de la mayoría quiere dar un voto de censura al señor Romero Robledo.

Entre bobos anda el juego, que dijo un dramático ilustre.

Hasta que lo haga quebrar la voluntad del país, dando un voto de censura contundente á todos los que han contribuido al grado de bienestar moral y material de que gozan los españoles.

La prensa de Madrid dedica grandes elogios al discurso pronunciado por el diputado Sr. Azcárate, estando conformes en que ha atacado magistralmente al Gobierno, demostrando una vez más la autoridad parlamentaria que se ha conquistado con su gran talento y su honradez intachable.

El País dice que lo más aplastante del discurso fué que no tuvo réplica.

De todo lo cual se infiere que el gabinete de negocios u oriental está moribundo y será enterrado con los escombros de las próximas elecciones.

Algunos amigos, según refiere un colega, preguntaron á Silvela si volvería al poder en el caso de que circunstancias extraordinarias lo requiriesen, y el exjefe del partido conservador contestó: «Muy gordas habrían de ser las cosas que ocurrieran, para que yo abandonase el retraimiento.»

¿Hay condicional?

Pues Silvela hará aquello que La COALICIÓN dijo de los cómicos: hace que se va y vuelve.

¿Cuándo acabará esta mascarada política que devora á España?

Se impone un esfuerzo supremo ó emigrar para no presenciar tanta vergüenza.

Un dato curioso y que revela el descuido en que se encuentra la enseñanza entre nosotros, es el que arroja el trabajo hecho por el Instituto Geográfico en 1901, último año de censo.

De 19 000 000 de habitantes que tiene España, hay 11.874.890 que no saben leer ni escribir.

Es decir, en cifras redondas, de 19 millones, 12.000.000 próximamente no tienen instrucción, ó sean dos terceras partes.

¡Y si tendiera á mejorar!

Pero... ¿para qué más comentarios?

El Sr. García Alix está haciendo en el Congreso, de ministro provocador de la minoría republicana.

¡Habrá usted visto diminutivo semejante!

Moret ha dicho por boca del *Diario Universal*, que acatará cualquier jefatura.

A la fuerza ahorcan y quedan bien ahorcados.

Los liberales siguen luchando á la zancadilla.

Habiendo llegado á saber Romanones que Montero Rios y Vega Armijo iban á exponer á las minorías que la ponencia no había podido ponerse de acuerdo respecto al medio de elegir jefe se ha adherido al voto de Amós Salvador, resultando triunfante lo que proponía éste, ó sea que el jefe se elija por las minorías y los ex senadores y ex-diputados.

Y.... hasta otra.

La verdad es que no se puede pedir más desinterés que el que se está poniendo de manifiesto por los prohombres del liberalismo, para la elección de jefe.

Estamos en el periodo de los concursos.

A los literarios de *El Liberal* siguieron los ingeniosos de *A B C*, *Banco* y *Negro* y otras revistas más ó menos populares.

Y á éstos ha seguido uno de *El Globo*, por el que se concede un premio de 1000 pesetas, otro de 500 y cinco de 50, á los lectores que logren reunir mayor número de firmas en apoyo de un candidato para la jefatura del partido liberal.

Esto ya es el sumun.

Y díganos el colega, ¿no sería más barato, más breve y mejor que Moret y Montero Rios se jugaran á cara y cruz la jefatura?

Para lo que ha quedado, vaya el resto de la informalidad.

AL DESNUDO

Una vez más los jesuitas se muestran al desnudo por haber perdido sus hipócritas vestiduras en lo recio del suicida combate á que se lanzaron creyéndose ya omnipotentes.

Buena prueba de ello dá el notable artículo que nuestro querido colega *El Liberal* en Bilbao publicó en una de sus últimas ediciones.

Dice así:

«El padre Luis María y Ortiz Saralegui, de la Compañía de Jesús, preso en la cárcel de Larrinaga, por tomar parte activa en los tristes sucesos de Bilbao, es el que predicó por la tarde en la campaña de Begoña, cuando el infeliz Geicolea fué brutalmente apaleado por los peregrinos excitados por las palabras del predicador.»

Es el padre Ortiz el autor de aquel célebre folleto que en Marzo último se repartió por Bilbao, para ayudar en las elecciones de diputados la propaganda á favor del candidato neo, Sr. Urquijo.

El folleto se titula *Los católicos á las elecciones*, y algunos de sus párrafos fue-

ron leídos en las Cortes para impugnar la elección del diputado católico.

En la actualidad se está repartiendo por toda España la cuarta edición de dicho folleto, corregida, aumentada y arreglada para las elecciones municipales, y dirigida principalmente á las señoras.

Creemos curioso recordar algo de este singularísimo folleto, que antes de las elecciones municipales ha recobrado su actualidad con la prisión del padre Ortiz, y vamos á reproducir algunos de sus párrafos.

«Los intereses de la religión y de la patria—dice el padre Ortiz,—van á señalar á las mujeres españolas un nuevo puesto de gloria en el campo católico. Así no dudamos en convencerlas á todas con este grito de combate: *¡Las mujeres á las elecciones católicas!* Y más adelante justifica este llamamiento diciendo: «De vosotras, mujeres españolas, depositarias de la fe de nuestros mayores, *esperamos el mejor apoyo para el triunfo de las elecciones*. La infausta ley del sufragio niega á vosotras el voto, aunque seáis, como sois, reina del hogar y muchas veces de un pueblo entero, y aunque lo concede á hombres desalmados. Pero no puede negaros que ejerciteis el apostolado entre los hombres, sacándoles de su apatía, *lanzándolos á la calle contra los enemigos de Dios; animando á unos á presentar su candidatura, imposibilitando á otros para presentar la suya y poniendo en las manos de todos la papeleta salvadora*; en una palabra, comunicando alguna chispa de ese fuego sagrado que se va apagando entre los hombres y que conservan vuestros corazones, porque son los santuarios que Dios ha consagrado al pudor, á la piedad y al patriotismo.»

«Hay una limosna que hacer—dice en otro párrafo de su opúsculo el padre Ortiz—*mis trascendent al que la hace que á los individuos y á los Hospitales. Una buenas elecciones son tan necesarias como el pan y los alimentos que lleváis á enfermos y encarcelados*. Y añade luego: «¿Y por qué no aconsejar lo que poco há aconsejaba á sus fieles un señor obispo? En el riesgo presente *debeis sacrificar hasta las limosnas de caridad*.»

¡Mercaderes de conciencias, *sin conciencia*, no lográis ese poder temporal que ambicionáis!

¿Son estas las piadosas lecciones que recibisteis del Salvador del mundo?

¿Son estas las teorías que inculcáis á las débiles mujeres á quienes fanatizáis á mansalva?

¿Es cristiano llevar al seno de las familias el odio y la discordia en vez de la paz y el amor al prójimo?

La España clerical despierta del sueño letárgico en que se hallaba sumida y se apronta á la defensa.

Combatamos con energía al jesuitismo.

No haya cuartel para gente tan ruin y de procedimientos tan rastroseros.

España, la salud de España lo demanda.

Información

republicana.

La merienda popular que celebraron los republicanos barceloneses, y á la que asistieron muchos miles de correligionarios nuestros, se celebró con el mayor orden y disgusto de los catalanistas, que hubieran deseado que aquella se acabara como suelen acabarse los rosarios de la aurora que tal cual vez sus amigos organizan.

El Gobernador civil de la ciudad condal, dijo en presencia de los periodistas que le visitaron practicando información, que «estaba satisfecho de la corrección de los republicanos barceloneses.»

Es activísima la propaganda de los ideales republicanos que se está haciendo en Cataluña, y sobre todo, en Barcelona y en su provincia.

Lerroux, Junoy, Corominas y otros defensores del ideal republicano, no paran, y por ello, por destruir con ello, el milharo idílico regionalista, que en aquel pueblo había tomado verdadero carácter de separatismo, merecen los que en tal empresa se hallan empeñados, nuestros aplausos más entusiastas.

Los republicanos de Valencia, ni se empuñan ni se corrigien.

La lucha entre sorrianistas y blanquistas, se ha recrudecido, con caracteres de más violencia, si cabe, que tuvo antes del duelo entre Blasco Ibáñez y Soriano.

¡Hasta cuando, carísimos amigos, se han de estar ofreciendo al país espectáculos que tan poco lo satisfacen á él como nos indignan á los mismos republicanos!

E pueblo más republicano de España, dividido y destrozándose, por si Juan es mejor que Pedro, ó Pedro mejor que Juan.

¡Pobre Valencia republicana!
¿No habrá remedio para tus males? ¿No llegará en tus hombres á imponerse el patriotismo á cualquier otro género de pasiones?

Fiebre bèlica.

Europa se parece en gran parte, á esos valientes de oficio que cada día estrenan un armamento nuevo y van enseñándolo á los amigos para que continúe la leyenda de su superioridad.

Las grandes potencias —léase los grandes mitones— se disputan el puesto primero, y la leyenda continúa arrancaando á los bolsillos de los ciudadanos enormes sumas.

En Alemania los gastos para la guerra y la marina han aumentado durante diez años en un 55 por 100; en Inglaterra, en un 117; en Austria, en un 44; en Rusia, en un 65; en Italia, en un 14 y en Francia, en un 13.

Algo de esto ha ocurrido en España, y, aunque en semejantes pugilatos apenas si nos llamamos Pedro, todavía hay quien se lamenta de que no poseemos un ejército y una marina como Inglaterra y Alemania juntas...

Por si sirve de algo, ahí van unas cuantas cifras de lo que gastan anualmente Inglaterra y Alemania en esas cosas:

Inglaterra	1.724 millones de francos.
Alemania	1.088 » » » » »
Total	2.812 » » » » »

¡Dos mil ochocientos doce millones de francos! Así; ni un céntimo menos.

Ahora bien, si España —cosa imposible— empéase la mitad de su presupuesto en armamentos, necesitaría unos seis años para gastar lo que en uno solo emplean Alemania é Inglaterra.

Y cuando hubiésemos comprado un poder equivalente á 2.812 millones de francos, aquellas dos naciones habrían hecho subir el suyo á 16.872 millones de francos.

Mientras el país no pueda, de un golpe, igualarse á cualquiera de esos Cresos armados, la guerra que nos corresponde hacer es la del comercio y la del dinero.

Solo ahorraand, mientras ellos se arruinan, llegará la nivelación que hoy es imposible.

COMIDILLA CASERA

Los Republicanos-Progresistas

En la noche del lunes último, y en el momento mismo en que se imprimía el último número de LA COALICION, se reunió en el domicilio de este periódico el comité local republicano-progresista, bajo la presidencia de nuestro Director don Pedro Gazapo, para discutir y determinar cual había de ser la actitud del partido en las próximas elecciones.

De los individuos que forman citado comité, acudieron á la reunión, además del presidente, los Sres. Márquez (D. Enrique), Cuello, Hidalgo (D. Francisco), Rabanal, Salinero, Valaer, Paniagua, Iborro, Arqueros (D. Antonio) y otros, excusando algunos señores su presencia, por ausencia ó enfermedad.

Como es regla jamás interrumpida por los organismos de este partido, la de no ocultarse de sus correligionarios para nada que al mismo se refiera, presenciaron la reunión algunos amigos que acudieron á la casa de los progresistas, que es la de todos los buenos republicanos.

Abierta discusión sobre el objeto de la convocatoria, y después de un animado debate en el que, cual más, cual menos, intervinieron todos los progresistas allí congregados, el comité, luego de extrañarse de que hasta la fecha, por los republicanos adheridos á la Asamblea de 25 de Marzo último, ya que se le ha dejado el campo expedito, no se hubieran iniciado corrientes de inteligencia para fines comunes y de próxima realización, acordó, no obstante, mantener su actitud patriótica de secundar con entereza y entusiasmo y desinterés cuanto se encamine á vigorizar la armonía republicana tan preciosa y necesaria en estas críticas y especiales circunstancias.

En la reunión reinó la mayor conoordia.

El anterior acuerdo de nuestros correligionarios y amigos, es de los que no necesitan comentarios, es un testimonio más de su proceder correcto, de su profundo y sincero amor á la armonía de la gran familia republicana.

Los progresistas pueden estar satisfechos, orgullosos de su proceder. Ahora esperen.

Sin enmienda

Suponemos á nuestros lectores enterados por la prensa diaria de todo lo ocurrido en las últimas sesiones de la Diputación provincial.

En ellas, casi sin discusión, se ha aprobado un presupuesto que es fiel remedo, ¡qué decimos! remedo!, que es cien veces más condenable que los de los años anteriores.

Véase sió: En ese presupuesto se ha restablecido el aumento de sueldo que disfrutaban varios empleados, y que fué suprimido en el año anterior, por razones de economía y atendido el estado desastroso de la hacienda provincial.

Se han aumentado 500 pesetas al oficial 1.º de Secretaría.

Se ha creado una plaza de delineante con 1.000 pesetas, y dos con 750 para el Tribunal de lo Contencioso administrativo.

Se han concedido 1.000 pesetas para el título de abogado á D. Manuel Mincebo.

25.000 para la instalación de una Granja agrícola que se establezca todos los años, pero que no la vemos florecer.

No sabemos cuantos miles más para la estación pecaria que el ministro de Agricultura nos considerará si le prestamos auxilio.

10.000 pesetas de subvención á la sociedad «Aguas del Gévora», por haber terminado el canal de riego.

3.000 pesetas para que haga estudios en París y Roma el pintor extremeño señor Hermoso.

Otras 3.000 para dos estudiantes.

Y... no sabemos si algo más, que algo más habrá, de seguro.

Ahora bien, en compensación á todos estos aumentos, y como medio de ir sacando á la Diputación del pozo hondo y con inmenso, inmensísimo caudal de deudas en que perdidas ya las fuerzas para mantenerse á flote, se ahoga por instantes, creen nuestros lectores que los diputados tomaron algun acuerdo que con el caballo de batalla, con los ingresos haga referencia?

Ni por asomo.

Por toda solución á tan hondísimos males, por toda solución al estado de penuria en que la Diputación vive, el Sr. Muriel pidió y se acordó conforme á sus deseos, que se elevara una exposición al Gobierno en demanda de que, por un precepto legislativo, se acordase que los ingresos por segunda enseñanza pasen á la Caja de la Diputación que la paga, lo cual dicho sea con perdón de tan buen amigo, se nos antoja algo así como pedir la luna; y el señor Navarro demandó de la Diputación, y esta se manifestó conforme con que se solicite del Gobierno también autorización para prescindir del Asilo de ancianos, ramo de la beneficencia que debe á su juicio correr á cargo de las corporaciones municipales, y lo cual se nos antoja no ya pedir la luna, sino el sol, la luna y las estrellas, ya que los Ayuntamientos no habían de ser tan tontos que pagando por contingente, para ese y otros servicios, una en realidad, consintieran en abonar lo mismo, largándole esa carga.

Solución práctica y de momento, con

la necesita el enfermo grave, gravísimo, eual ocurre á la desdichada hacienda de nuestra Diputación, ninguna. Los médicos que asisten á esta, competentes unos é incompetentes otros, quizá desconfiados todos de su ciencia, quizá desesperados de poder salvarla, parecen pedir la presencia del padre de almas, y á virtud de este estado de ánimo se entregan al mayor abandono, pensando en que solo un milagro de los que ya no se ven por el mundo, puede volverle la salud.

Que esto es una crueldad, que esto es inhumano, que es digno de la mayor condenación no se necesitan grandes esfuerzos de inteligencia para demostrarlo. El momento en que se nos antoja más sagrada, más hermosa, más sublime la misión de un galeno, es aquel en que éste lucha á brazo partido con la muerte para arrebatárle una de sus víctimas, y el más digno de execración, aquel en que ante el peligro de su cliente, se cruza de brazos y hace gala de la mayor indiferencia, como si no tuviera sentimientos ni alma.

Y en este último caso se encuentran nuestros padres menores, que en expectación de fin de un arriendo que no ha sido lo provechoso que debía ser, por trabas de la ley y entorpecimientos del caciquismo; que con un débito de 90.000 pesetas por premio de cobranza al arrendatario y 56.000 al mismo por anticipo de apremios y comisiones; que con una deuda que no bajará de 1.000.000 de pesetas por suministro de beneficencia y de 300.000 por intereses de demora de ese mismo capital; que con créditos en contra por obligaciones no pagadas, que acaso suban de 7 ú 8.000.000 de reales; que en plena bancarrota, no encuentran otra solución á los males que afligen á la Diputación, que la de no incluir en presupuesto partidas devengadas y reclamadas por el tal arriendo, y recargar el presupuesto de gastos con cantidades si justas en el fondo, censurables por el estado desdichadísimo en que se encuentra el Erario provincial.

Menguada labor la de la Diputación en las últimas reuniones y de tristísimas consecuencias que nosotros acaso lleguemos á deducir en número sucesivos, para vergüenza de nuestros diputados, para conocimiento del pueblo que los elige.

Porque una de dos, ó rehabilitan el crédito de la hacienda provincial, ó hay que echarlos á la barra por torpes, por insuficientes ó por falta de buena voluntad.

Todo menos permitir que tal estado de cosas continúe, y que si hoy se deben 8.000.000 de reales, mañana se deben 9 y al otro 10, hasta llegar al infinito.

Hacen bien

Los republicanos de muchos pueblos de nuestra provincia que generalmente no daban señales de vida en las elecciones, se disponen á luchar con ardimiento en las próximas de conciliajes, y no hay para qué decir que el triunfo será de ellos en Alburquerque, en la Torre, Almendral, Olivenza, Villanueva del Fresno, Barrerota, San Vicente y otros muchos pueblos donde el ideal republicano tiene más arraigo de lo que los monárquicos suponían.

Hartos de soportar la dominación concejil monárquica que hizo de la administración comunal de los pueblos un reparto de compadres, una merienda de negros, una verdadera desdicha, van á los comicios ganosos todos de dar la batalla al caciquismo municipal, y de que se pueda decir á la monarquía: ya ves cuán insignificante es tu arraigo en el país, y cuán limitado es el número de los que te quieren, aun siendo la que repartes prebendas.

Bien hayan los triunfos de nuestros correligionarios.

Pero entiendan todos nuestros amigos, todos los republicanos, que su misión no acaba en los comicios; que su misión no termina con el logro deactas que no deben ser codiciadas nada más que por cuanto importen al bien del pueblo; que su misión empieza entonces y entonces comienza sus sacrificios; pues si estando en minoría, no consiguen que en el pueblo donde ejercen sus funciones concejiles se hagan lenguas de la rectitud de sus intenciones, de su alteza de miras en la defensa de los intereses del comun de vecinos, ó estando en mayoría no logran pronto que de una comparación de administraciones, la monárquica con la republicana, ésta sea aplaudida mientras aquella sea condenada, ni habrá hecho nada por la república, ni merecerán que se les denomine otra cosa que enemigos de ella.

Por nuestra parte, hemos de declarar que vituperaríamos más al edil republicano

no qua dejara de cumplir sus deberes, que al monárquico que á ellos se fuera.

Este favorecería nuestro ideal, aquel tendría á desacreditarlo.

Apenas si hay diliferencia!

Delirios!

En puerta la caducidad del contrato de arriendo del contingente, y visto que el Sr. Tejedor no quiere prorrogarlo, la Diputación, en una de sus últimas sesiones, acordó que la Comisión provincial formule pliego para un nuevo arriendo, que es lo mismo que no acordar nada.

Porque digannos los Sres. Diputados: visto que al actual arrendatario se le adeudan por cobranza del contingente 90.000 pesetas (que será todo ó casi todo lo devengado) y 56.000 más de anticipo de apremios y comisiones; visto que cualquiera que quisiera tomar á su cargo el referido arriendo, que no fuera el Sr. Tejedor, tendría que hacer un depósito de muchos miles de pesetas que no habían de devengarle nada más que trampas, y visto también el estado cada vez más desesperante de nuestra Hacienda provincial que á todo va menos á su salvación, ¿habrá alguno loco, algun desesperado, alguien que esté con sus intereses tan á malas que se cuele en la empresa?

¡Por los clavos de Cristo, señores diputados!, que se necesita no saber lo que son los negocios, no conocer las cosas del mundo, ó estar tocando el violón á toda orquesta, para tomar un acuerdo como ese de resultados evidentemente negativos.

Vendrá la publicación del pliego de condiciones con el anuncio de subasta; se declarará esta desierta una y otra vez y... la del barbero: tiempo perdido.

¡Y para eso está la Diputación, para perder el tiempo!

¡Vaya por Dios, que cosas se le ocurren á nuestros diputados!

Eso no.

Ya empezaron los monárquicos la demanda de votos por los procedimientos en ellos comunes.

Un inspector del Gobierno, según se nos dice, recorrió hace dos tardes determinados establecimientos de la capital, que necesitan estar á buenas con las autoridades para no ser molestados y perjudicados, demandando el sufragio para los candidatos monárquicos que han de votarse el día 8.

Por cierto que en alguno de ellos se encontró bien á la vista el cuadro de la república, y montañés que le dijo que perdonara por Dios, que no había pan partido, que él era republicano, y que ni por todos los monárquicos habidos y por haber haría traición á sus ideas.

Bien, por los que, ejerciendo una industria, con esa valentía hacen á sus enemigos políticos pública manifestación de sus ideales, al mendigarles un sufragio que no les pertenece.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil sobre tal conducta, y llamamos también la del Alcalde, quien se nos dice que cerca de zapateros remendones, dueños de aguaduchos y otros que ocupan puestos en la vía pública y pueden arbitrariamente ser perjudicados por él, está haciendo su laborcita electoral.

La propaganda debe ser de ideas, no de amenazas, y el sufragio libre para todos: el que sea monárquico, que vote con los monárquicos, el que sea republicano, que vote con los republicanos.

La presión gubernativa, es un delito que tiene su pena en la ley; la imposición del amo, un delito penado por toda conciencia honrada.

El propietario paga el trabajo, no compra las ideas.

Así se cumple.

Nadie podrá negar que de todos los diputados que forman la Asamblea provincial, el Sr. Massa es uno de los más inteligentes en cuestiones económicas; nosotros, enemigos políticos del diputado por la Sreña, no tenemos inconveniente en reconocerlo así.

Pues bien, según se nos dice, el señor Massa, indicado por el Gobernador para que formara parte de la Comisión de presupuestos, tuvo que renunciar el cargo, porque al anunciar que de aceptarlo tenía que ser bajo la base de una labor escrupulosa y de algunos días para confeccionar y discutir aquéllos, sus colegas se asustaron y apenas si hubo uno de fuera de la capital que se manifestara dispuesto á pasar por lo que el Sr. Massa imponía como condición.

Ante tal proceder, todas nuestras más acerbas censuras son pocas para los que tanto se afanan por alcanzar una investidura que muestran estar tan lejos de merecer cuando llega un momento de estos, de gran interés, de supremo interés para la hacienda de la provincia, la cual dejan, ¡impíos!, que muera entre sus manos.

Y de estas censuras hacemos partícipe también al Sr. Massa, que en lugar de imponerse, que en lugar de arrostrar con tranquilidad de conciencia las iras de sus compañeros, y aunque corriera el riesgo de quedarse solo, optó por renunciar el cargo de individuo de la comisión de presupuestos, conformándose con impugnar tal ó cual partida del mismo.

¡Qué situación más gallarda la de un diputado que afanosos de restaurar la hacienda de la provincia, discutiendo, desmenuzando, limpiando de gabelas el presupuesto de una Diputación abocada á un cataclismo, se hubiera quedado solo en el salón de sesiones!

¡Qué situación más hermosa la de un diputado que hubiera podido decir á la provincia: he querido hacer algo por mejorar la triste situación de tu hacienda, y me ha sido imposible! ¡Esos son tus administradores! ¡Tus hombres! Para pedir el voto, para caciquear, para encumbrarse, incansables; para cumplir sus deberes más sagrados, unas calamidades, unas verdaderas desdichas. ¡Admirálos!

El Sr. Massa, que desperdió ocasión tan brillante, que se acomodó á todo, no tiene tampoco perdón de Dios.

No es tan fiero el león...

Nada, no señores, no es tan fiero como le pintan.

Recordarán nuestros lectores aquello de la dimisión del cargo de delegado en los establecimientos benéficos, que con carácter irrevocable había presentado D. Braulio para el caso en que prosperara la destitución de los capellanes del Hospital y Hospicio.

Pues eso y nada, todo ha sido nada.

Se leyó el acuerdo de la Comisión provincial; lo combatió él y el Sr. Muriel; lo impugnó el Vicepresidente de la Comisión Sr. Navarro; ganó la votación el último; quedaron destituidos definitivamente los dos sacerdotes objeto de los enojos del señor Pizarro, y éste sigue sin novedad en su importante salud, ejerciendo de Nerón solo en los establecimientos benéficos.

¿Y el carácter? Bueno, gracias.

Ya lo dice una conocida fábula: no es tan fiero el león como la gente lo pinta.

Arte y Artistas.

La hermosísima zarzuela *Luz y sombra*, joya de nuestro teatro lírico, llevó al coliseo López de Ayala, numerosa concurrencia, ganosa de escuchar la fluida y grandiosa versificación, que Narciso Serra puso en boca de los personajes, encargados de desarrollar el inocente pensamiento que le sirve de asunto, y la música sentida é inspirada que para la misma compuso el maestro Caballero.

Es esta una obra que no suelen llevarla de repertorio las compañías líricas, no porque desmerezca de aquellas que tantos aplausos y beneficios dieron al malogrado poeta y al ya anciano compositor, sino porque se necesitan artistas que la digan y la canten, que nos hagan sentir las ternuras de la letra y las bellezas de la música.

En la interpretación que le dieron los que actúan en nuestro coliseo, hubo de todo un poco, es decir, quien supo cantarla y quien supo declamarla.

La Srta. Valle y el Sr. Munain pertenecen á los primeros, y la Sra. Castillo con los Sres. Banquells y Rodrigo á los segundos.

El barítono Sr. Hervás, supo mantenerse á buena altura en uno y otro bando, apesar de haberla estudiado en poco tiempo.

Las hijas de Eva, también llevaron mucho público, que salió bastante complacido aunque lamentando un lunarcito negro.

El triunfo fué para Hervás que con un gusto extraordinario y haciendo galas de su hermosa voz, tuvo que cantar dos veces, entre grandes aplausos, la delicada romanza del segundo acto.

La Srta. Valle y los Sres. Munain y Banquells, consiguieron agrandar en sus respectivos é importantes papeles.

La Viejecita fué muy bien interpretada. La Sra. Sanford, obtuvo una verdadera ovación en el precioso dúo del ter-

cer cuadro, que se hizo extensiva á la señorita Valle, quien seguramente no lució lo que debía por haber cantado esta obra después de *Luz y sombra* que lo es de mucha dificultad y más que suficiente para rendir á una triple.

El *Barquillero* que agrada siempre, dió ocasión para que Pilar Gil se mostrara una actriz de gran mérito que sabe es tudiar y dar á cada personaje su carácter propio y poner en todos su alma de artista. Su viveza, sus gestos y desenvoltura escénica, produce en todos un movimiento de simpatías que se traducen en muestras de aprobación, y como consecuencias, en aplausos. Es una artista mimada.

Los Sres. Rodrigo, Sola y Peña cosecharon muchos aplausos en *El Cuñado de Rosa*, y la Sra. Castillo que es una buena característica, tuvo que repetir, en unión de la Srta. Peña, el bonito tango que parodia el del *Puño*.

Anteanoche se representaron *El barquillero*, *Chateaux Margeaux* y *El Juicio oral*.

En la primera de las obras citadas además de la Srta. Gil, de la que hablamos más arriba, se distinguieron los señores Banquells, Sola y Rodrigo y la Sra. Sanford que siempre es muy aplaudida en la bonita romanza del segundo cuadro, en la que brilla la originalidad y buen gusto del maestro Chapi.

Chateaux Margeaux apesar de su vejez es obra que siempre agrada y mucho más con la interpretación que anoche obtuvo. La Sra. Sanford supo matizar el bonito vals que repitió entre muchos aplausos y el Sr. Sola que repetimos, es un buen actor, también cosechó muchos, en el original *Pepe*, mezcla de gallego y andaluz.

El juicio oral, gustó bastante. La señorita Gil, que vistió muy bien, nos ratificó la opinión que de ella hemos formado y que vino á robustecerla el fallo del público haciendola repetir la escena del *Piripitipi*. Es artista formada en el molde de Loreto Prado á la que recuerda y á la que imita perfectamente. Con artistas de su categoría y con autores como el que sirvió de prueba convincente al abogado defensor del género chico, no tenemos inconveniente en absolver á éste de sus pecados si su arrepentimiento es sincero y en vez de *verde* se hace *picaresco* solamente.

Muy bien el Sr. Sola en su papel de viejo *verde* entusiasta del género antedicho.

La Sra. Sanford y la Srta. Peña nada dejan que desear en los que se le confiaron aun cuando no se prestan á mucho lucimiento.

Un aplauso para Videgain y la orquesta.

Ayer tarde se representaron *La alegría de la huerta* y *El Barquillero*, y por la noche visitó nuestro coliseo el fanfarronero *Don Juan Tenorio*, que nunca cambia, porque siempre es el hombre de las campanudas narraciones, el descreído sempiterno y el amante romántico que tanto halaga la imaginación de las muchedumbres.

Todos procuraron hacer lo que podían. Sin embargo, pudo hacerse mejor reparto, y de ello nos ocuparemos otro día que estemos de mejor humor y se nos haya pasado la impresión que nos produjo el gallardo *Don Juan* vestido de *Rey de bastos* y el popular *Giutti* de *Sola de oro*.

La Sra. Castillo hizo una *Brigida* muy aceptable adornándola con un tono gangoso y una refinada malicia.

Esta noche repite el calavera *Don Juan* sus famosas aventuras.

La compañía en Olivenza

Con *Marina* y *La Viejecita* debutaron en la noche del próximo pasado viernes, en el teatro *Chapi* de la vecina ciudad, los artistas que actúan en López de Ayala.

Nada diremos de la interpretación de estas obras por ser conocidas de nuestro público.

La compañía dejó muy buena impresión, sobre todo, el Sr. Hervás que rayó á gran altura y la Sra. Sanford que fué muy aplaudida en *La Viejecita*.

Nada sabemos en concreto, acerca de si la compañía vuelve ó no á Olivenza, pero si nos atrevemos á asegurar que dada la buena acogida que tuvo, había de verse muy concurrido el teatro *Chapi*.

Y ya que hablamos de teatro, no pode-

mos por menos de decir á nuestros vecinos, que es una lástima, que en una ciudad de la importancia de Olivenza y con la afición tan grande que se tiene á todo lo que sea arte, no posean uno, en las condiciones de comodidad y *confort* que ellos merecen.

Algo se ha iniciado en este sentido y nos alegraríamos llegara á *cuajar* la idea, cosa que no creemos difícil, contando con el entusiasmo del pueblo y con el de una sociedad respetable que debe modular aquella y darla forma en plazo breve.

DE AQUI Y DE ALLA

Con motivo de reunirse la Diputación provincial hemos saludado estos días en Badajoz á algunos de nuestros *padres* menores con los que tenemos particular amistad.

Con raras excepciones han regresado á su domicilio.

Deben ir satisfecho del trabajo que hicieron.

Que la Magdalena los guie, que dicen guía á los enamorados, ya que ellos unos enamorados se nos antojan del mal proceder administrativo, y firmes y contumaces en una conducta cien veces insensata parecen animados de un solo propósito: hundir por completo á la Diputación.

Dios se apiade de ella.

Los individuos que durante la pasada campaña de Cuba hayan servido en el 12.º Batallón de Artillería de Plaza, pueden solicitar sus alcances del comandante mayor de dicho Batallón, que reside en el Ferrol.

La Junta provincial de instrucción pública en su sesión última, acordó el dictamen de una ponencia, en el que se proponía á D. Aniceto del Barco, auxiliar de la graduada de Badajoz, para la elemental de niños de Almendralejo, en concepto de excedente y fuera de concurso.

También acordó que el Arquitecto provincial Sr. Vaca, se traslade á Villalva para que informe respecto á los locales de escuelas que aquel Ayuntamiento ha construido, y pedir al Municipio de Badajoz que active todo cuanto le sea posible la habilitación de local para la escuela graduada.

Por no haber aprobado el Capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura la causa seguida contra dos oficiales, un sargento y un cabo de la zona de esta capital, aquella pasará al Consejo Supremo de Guerra y Marina, para su examen y fallo definitivo.

Por reciente disposición ministerial publicada en la *Gaceta*, se ha prorrogado hasta el 31 de Diciembre próximo el plazo para la revista militar a ual, quedando exentos de toda responsabilidad, tanto los que dejaron de pasarla en años anteriores, como los que se ausentaron sin licencia de sus Jefes, si concurren á la presente.

Se encuentra enferma de mucho cuidado una de las hijas de nuestro buen amigo, el conocido comerciante, D. Gregorio Tena.

Anoche tuvieron que hacerle la terrible operación de la traqueotomía.

Nos alegraríamos del buen éxito de esta y ojalá que la ciencia salga triunfante.

El martes 3 del próximo Noviembre se efectuarán en el campo de experimentación de esta capital, en los cercados de D. Antonio Gerva, al sitio del campo de San Roque, las pruebas de varios aparatos agrícolas, procedentes de la acreditada é importante casa de los Sres. Garteiz Hermanos Ferno y Compañía de Bilbao, representada aquí por nuestro querido amigo, el director de la *Revista Agraria*, D. Ramón de Rofignac.

Según dice el *Nu vo Diario*, el diputado provincial D. Juan Zapata ha sido portador de un retrato al óleo de D. Alfonso XIII, regalo que el marqués de Jerez hace á esta Diputación.

Y... no hubiera sido mejor que un donativo en pintura, sentenciado á ir al cuarto de los chismes viejos, el marqués lo hubiera hecho en pasta, ó en buenos proyectos para salvar á la Diputación

de un volquetazo que ya consideramos inminente?

En uno de los últimos días salió para Camas (Sevilla), donde ha fijado su residencia, el director de la revista *¡Adelante!* y particular y apreciable amigo nuestro D. Fernando Ramos Navarro, á quien acompañaba su hermana doña Otilia, esposa del general Govantes, y el hijo y hermano de éste.

Mucha felicidad deseamos á todos en su nueva vecindad.

Ha tomado posesión del cargo de magistrado de esta Audiencia D. Segismundo Buján.

Postales de Badajoz y Mérida

En la imprenta de D. Antonio Arqueros se acaban de poner de venta 25 preciosas vistas de Badajoz (cinco de ellas del interior de la Catedral) y doce de la histórica ciudad de Mérida.

En postales en raso, platino color y negro, paisajes, &c, hay una variedad que acaso no tenga ninguna casa de España.

La esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel Cuello se encuentra enferma aunque por fortuna no de cuidado.

Le deseamos un pronto y total restablecimiento.

Ha venido á esta capital con objeto de pasar una temporada al lado de su familia, la Srta. D.^a Felisa de Llera, hermana del Administrador principal de Correos y amigo nuestro, D. Guillermo de Llera.

Hemos recibido una colección de tarjetas en fototipias, de vistas de esta ciudad, que ha editado «La Minerva Extremeña», en cuya conocida casa, están de venta.

El trabajo es muy esmerado. Quedamos agradecidos á los señores Claramón y C.^a, por su obsequio.

Hoy á las ocho se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta municipal del censo electoral para la proclamación de candidatos y designación de interventores de las mesas electorales, con motivo de la próxima elección de concejales.

Han sido nombrados ocho interventores, des por cada partido, republicano, romerista, silvelista y liberal.

Ha muerto en Reus, el joven capitán del arma de Caballería D. Miguel Rodríguez Taribó, hijo de esta ciudad, donde hizo gran parte de sus estudios, tiene gran parte de su familia y era muy estimado por su capacidad y sus condiciones de carácter.

El Sr. Taribó, á poco de salir oficial, mereció ser nombrado profesor de la Academia Militar, donde como en todas partes se hizo estimar de sus compañeros y de sus alumnos; hoy mandaba un escuadrón del regimiento de Montesa.

Descanse en paz el que fué nuestro condiscípulo y querido amigo, y reciba su distinguida familia la expresión más sincera de nuestra participación en su legítimo duelo.

Libros

Entre las obras últimamente publicadas y puestas de venta en la librería de D. Antonio Arqueros, se cuentan las siguientes:

- «La Palma», rigodón amoroso, por el Conde de las Navas.
- «Vagando», por Alfonso Pons y Humbert.
- «Cuentos para Mini», por Juan Téllez y López.
- «Historias vulgares», por T. Rodríguez Marin.
- «Emparedados franco-españoles», por Enrique de Alba y Rodríguez.
- «Alalá» (poesías) por Menéndez Pidal.
- «Extremeñas» (poesías), por Gabriel y Galán.

Buen negocio

Se venden todos los artefactos de una Fotografía, bonita máquina de salón con buenos objetivos, máquina ampliadora, cubetos de varios tamaños y otros efectos; ha cajitas de placas de distintos números, tarjetas y otros varios artículos.

En esta relación darán razón.

MADRE DE DIOS.

Almacenes de maderas y materiales de construcción

Cayetano Pesini

CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas pisos, barrotes, alfagias, molduras y cajoneria, en pino, rojo, blanco, de tea y portugués.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos, barro prensados, inodoros, lavabos, urinarios, tinajas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristal para monteras, vidrios impresos, mosaicos, estereotipos, papeles pintados, paneaux decoratifs, toldo de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos de cemento y todo lo relativo a construcción y decorado.

Catálogos notas de precios y presupuestos. La primera y más importante casa en Extremadura en esta clase.

DROGUERÍA

EDUARDO CAMACHO

Soledad, 29 BADAJOZ

Drogas y productos químicos para la Industria y las Artes, Farmacia y Fotografía.

Especialidad en colores en pastas y polvos. Barnices, Brochas y artículos para pintores. Aguas minerales naturales, Sosa cáustica, Jaboncillo, Colofonia, Tintes, Biberones, Geringas y Bragueros.

Naftalina para preservar la ropa de la polilla. Esponjas de todas clases.

POLVOS PARA MATAR INSECTOS.

Dstrucción segura y radical de todos los insectos dañinos y enemigos del descanso de las personas. Son inofensivos para las personas y animales domésticos. PARA LOS PROPIETARIOS: Asbestina, pintura al agua, permanente y lavable, para edificios, maderas y hierro.

LA CUBANA
 CONFITERIA, PASTELERIA COLONIALES Y MOLINO DE CHOCOLATE
 Sebastián Nicolás
 FRANCISCO PIZARRO 15. SUCURSAL, MORENO NIETO 1 BADAJOZ.
 Se recomienda con preferencia prueben los cafés tostados de esta Casa
 TOSTADOR DE CAFÉ EN FUNCIONES
 De tan delicada operación está encargado un operario experto, bajo la inspección del dueño de LA CUBANA.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer,"

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:

ADCOCK Y C.ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ:

Badajoz: Constitución, 19.

Almendralejo: Real, 25

Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Perfumería y Pasamanería DE LEONARDO RODRIGUEZ 10, calle de San Juan, núm. 10 BADAJOZ

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades en toda clase de adornos para vestidos. Preciosa colección de sombrillas, desde lo mejor hasta lo más económico. Inmenso surtido en medias, calcetines

y camisetas propio todo para la presente estación.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos, carteras, tarjeteros, portamonedas y cabas para viaje. Expenduría de tabacos.

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10 — Badajoz

LA POLA
 SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS BILBAO
 CAPITAL SOCIAL 100.000.000 de pesetas
 GARANTIAS DEPOSITADAS 50.000.000 de
 Administrador depositario: EL BANCO DE BILBAO.
 Ninguna Sociedad en el mundo, ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.
 SEGUROS SOBRE LA VIDA, á prima fija y con participación en los beneficios.
 RENTAS VITALICIAS inmediatas y diferidas.
 SEGUROS MARITIMOS sobre cascos y mercaderías.
 SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE VALORES.
 Agentes y Representantes en todas las provincias.
 En BADAJOZ, para los ramos de Incendios y Valores: Sub-Director: D. Alberto de Tapia, Meléndez Valdés, 42, pral.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA
 SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL.....	Ptas. 15.000.000
RESERVAS.....	14.780.951'34

Capitales asegurados desde la fundación de la Compañía hasta 30 Septiembre de 1902:

Por seguros vida.....	Ptas. 280.030.228'55	403.595.447'55
Id. id. accidentes.....	123.565.219	
Pagado á los asegurados hasta igual fecha.....	Ptas. 23.750.278'39	

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas. rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades. Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA
 Domicilio social: Ancha, 61, — BARCELONA.
 Delegado é inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18, Badajoz. — Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10. — Agentes: D. Cejudo Quijano, D. Francisco Lledó, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

LA AMUEBLADORA.
 3 Y 7, MORENO NIETO, 3 Y 7
 (antigua calle de Sta. Catalina ú Obispo)

Grandes existencias en toda clase de muebles espejos y camas de hierro.
 Camas de matrimonio con barra dorada desde 38 pesetas.
 Elegantes cortinajes.
 Precios sin competencia.

JULIO MARTINEZ